

## SOBRE ELECCIONES

La legislación vigente

La ley de 8 de Agosto de 1907 establece en su artículo 1.º que "son electores para diputados á Cortes y concejales todos los españoles varones, mayores de veinticinco años, que se hallen en el pleno goce de sus derechos civiles, y sean vecinos de un Municipio en el que cuenten dos años al menos, de residencia."

Todo elector (art. 2.º) tiene el derecho y el deber de votar en cuantas elecciones fueren convocadas en su distrito. Quedan exentos de esta obligación los mayores de setenta años, el clero, los jueces de primera instancia en sus respectivos partidos, y los notarios públicos en el territorio del Colegio notarial donde ejerzan sus funciones.

Son elegibles para dichos cargos (artículo 4.º) todos los españoles varones, de estado secolar, mayores de veinticinco años, que gocen de todos los derechos civiles.

El hecho de no figurar como elegible en las listas electorales (art. 5.º) no quita capacidad; pero debe justificarse ésta antes de la toma de posesión de los respectivos cargos.

Publicada la convocatoria de una elección (art. 19), los presidentes de las Juntas municipales harán exponer al público, á las puertas de los locales designados para colegios electorales, las listas definitivas de electores.

La proclamación de candidatos se verificará ante las Juntas municipales el domingo anterior al señalado para la elección, ó sea en esta ocasión el 25 del corriente mes.

Todo candidato podrá nombrar para cada sección dos interventores y dos suplentes.

El presidente de cada sección será designado por la Junta municipal que designará al elector de mayor edad entre los tres que figuren en cada una de las listas que se formen al efecto (artículos 33 y 36).

El escrutinio general (art. 50) se verificará por la Junta municipal del Censo el jueves inmediato á la elección, ó sea este año el 6 de Mayo, terminando el día 7 el período electoral.

El título VI de la referida ley trata del procedimiento electoral y el VIII, de la sanción penal.

Entre las disposiciones generales figuran las siguientes, que ofrecen interés y novedad:

Art. 84. El elector que sin causa legítima dejare de emitir su voto en cualquier elección efectuada en su distrito, será castigado:

1.º Con la publicación de su nombre, como censura por haber dejado incumplido su deber civil, y para que aquélla se tenga en cuenta como nota desfavorable en la carrera administrativa del elector castigado, si tuviere esa carrera; y

2.º Con un recargo del 2 por 100 de la contribución que pague al Estado, en tanto no vuelva á tomar parte en otra elección.

Si el elector percibiere sueldo ó haberes del Estado, provincia ó Municipio, perderá, durante el tiempo que corra hasta una nueva elección, un 1 por 100 de ellos; transfiriéndose esta porción á los establecimientos de Beneficencia que existan en el término municipal, y distribuyéndose por igual entre ellos.

Art. 85. Para tomar posesión de todo destino público será requisito indispensable, en los mayores de veinticinco años, exhibir la certificación de haber ejercitado el derecho de sufragio en la última elección verificada en su respectivo distrito electoral, ó certificación de no ser elector, ó de estar exento de la

obligación de votar, ó de haber justificado la emisión del voto ante la Junta correspondiente.

## LOS POSITOS EN 1908

Acaba de ser publicada por el excelentísimo señor Delegado de Pósitos, Conde del Retamar, la Memoria anual en que por prescripción de la vigente ley del ramo, se expresan los principales acontecimientos, el resultado que ofrece la gestión administrativa central, provincial y municipal de mencionados Institutos benéficos, excelentes promotores del crédito personal agrario, y medio eficaz de extirpar la plaga más pernicioso de nuestros campos, la usura.

En precipitada Memoria, se insertan las circulares promulgadas por la delegación regia y sus favorables efectos en la reorganización de los Pósitos, sintiendo que el escaso espacio de que dispongo me impida señalar ni aún sus principales disposiciones.

Se inserta á continuación un estado referente á "Préstamos realizados", en el que figuran las siguientes sumas totales á los efectuados en España.

Número de préstamos.	91,382
Importe de los mismos.	14.175,752 10
Cantidades que á los Pósitos adeudan los Ayuntamientos...	2.352,177 29
Cantidades ingresadas durante el año 1908 por el concepto anterior.	210,173 33

En esta provincia se efectuaron 2,394 préstamos, que importaron 913,281 08; adeudan los Ayuntamientos 28,751 74 ó ingresaron 3,698 84. Estas cifras revelan la importancia de estas Obras pías en esta provincia.

Expone en forma de cuadro estadístico las cantidades ingresadas por los deudores acogidos á la condonación parcial que otorga la regla 2.ª art. 6.º de la Ley, arrojando el siguiente resultado: Número de expedientes en toda España 6,809; cantidades ingresadas por deudas en metálico 1,154,130; idem en trigo 6,713 fanegas; habiendo sido condonadas 236,785 pesetas, 1,342 fanegas de trigo y 2,925 de cebada. En la provincia de Córdoba, se acogieron á los beneficios de la ley 1,932 deudores; ingresaron por deudas en metálico 889,531; idem id. por débitos en trigo 2,233 fanegas; habiendo sido condonadas 18,583 pesetas 43,000 fanegas de trigo.

En otro número continuaremos la exposición de estos interesantes datos.

## En honor de Sánchez-Guerra

(Continuación)

Terminación de la lista de suscripción abierta para la limosna repartida á los pobres con motivo de la visita á esta capital del Excmo. Sr. Ministro de Fomento.

Suma anterior, 5 496 50.

Don Antonio Pérez Barquero, 2; don Rafael Alfaya, 7; don José Castro, 2; don Antonio Otero, 5; don Romualdo Castro, 2; don José Aguilar, 2; don Rafael Serrano, 2; don Dionisio Tierno, 2; don Enrique Yévenes, 2; don Francisco Gómez, 2; don Isidro Caballero, 5; don Pedro Chumilla, 2; don Manuel Sobrino, 5; don Rafael Carretero, 5; don César Carmona Barrios, 3; don Rafael Aragón Velasco, 2; don Alfonso Carretero, 5; don José Aroca, 2; don Luis Fernández Luna, 3; don José Rueda Leiva, 5; don Francisco Fernández Carmona, 2; don Antonio Castellón, 2; don Rafael Luque Baral, 4; don Oristóbal Almogera, 2; don Francisco Navarro, 3; señora viuda de Fernández, 5; don Antonio Vega Mesa, 2; don Antonio Escudero, 1; don Juan Roca, 5; don Gerónimo Pozuelo, 2; don Angel Bonrostro, 1; don Antonio Ordoñez, 5; don Manuel Gutiérrez, 5.

## TRIBUNALES

# CAUSA CÉLEBRE

## La muerte del abogado señor Jiménez Illescas

### Primera sesión

Ante la sesión primera de esta Audiencia, y con intervención del jurado, ha comenzado hoy la vista de la causa señalada para los días 13, 14 y 15, procedente del Juzgado de Córdoba, contra el procesado Antonio Moreno López, por muerte del jurisconsulto de este Colegio, don Evaristo Jiménez Illescas (q. e. p. d.)

El Tribunal de derecho lo componen: como Presidente, don Edoardo Urbarrí y Pareja; como magistrados, don José Soler Doroní y don Francisco Barrios Alvarez; actúa de fiscal, el de S. M. de esta Audiencia, don Restituto Fernández; la acción popular, en representación del Ilustre Colegio de Abogados, está á cargo del señor decano del mismo, don Rafael Melendo y Gómez; y como procurador que lo representa, don Bernardo Oáceres; la acusación privada, en nombre de los herederos, está representada por el procurador, don Manuel Enriquez y Enriquez; y como letrado, don José Castillejo de Lafuente; la defensa del procesado, encomendada al distinguido letrado madrileño, don Carlos M.ª Díaz Valero; representando al procesado el procurador, don Mateo Márquez García.

Actúa como secretario relator, don José Navarro Coca.

### Preliminares

A las once y media llegó á la Audiencia el procesado, á quien acompañaba un preso de la cárcel.

En los alrededores de la Audiencia hay numeroso gentío.

Varios números de la guardia civil y parejas del cuerpo de vigilancia, cuidan del orden en el local de la Audiencia y en sus inmediaciones.

La entrada al público no se permite hasta que comienza la vista.

### Notas

El procesado tomó asiento en el banquillo antes de declararse la Audiencia pública.

Llegó acompañado de un preso que es testigo de la causa y ambos tomaron asiento en el banquillo.

El Presidente ordenó que el acompañante pasase á la sala de testigos.

A las doce llegaron la esposa é hijas del procesado separadamente á la Audiencia. En cada entrevista que tuvieron con él, se desarrollaron las escenas conmovedoras que son de suponer. El procesado estuvo llorando largo rato después de cada entrevista.

### Los jurados

Se procede al sorteo de jurados y resultan elegidos don Antonio Alvarez Robles, don Rafael y don Pedro Carretero Lozano, don Vicente Moreno Peláez, don Félix Castro Mata, don José Herrera Ruiz, don Antonio Cabrera Barruco, don Antonio González Alcaide, don Rafael Luque Martínez, don Julián Contreras Muñoz, don Baldomero Gallejo Alhama, don Nicolás Santamaría Ochoa, don Juan Escobar Barrios y don Manuel Martín Egea.

Estos dos últimos suplentes.

Prestan juramento los jurados y el presidente impone cincuenta pesetas de multa á los que no han comparecido ni han justificado su falta.

### Las conclusiones

El Presidente declaró constituido el tribunal y el defensor manifestó que renunciaba á la declaración del acusa-

dor popular don Rafael Melendo, al que había propuesto como testigo.

El secretario leyó las conclusiones que formulan las partes y que nosotros hemos reproducido en números anteriores.

### El procesado

Comienza la prueba Antonio Moreno López, contesta á las generales de la ley.

Dice que siendo administrador de El 11 de Febrero, se publicó un artículo y quiso que se hiciera responsable de los artículos que se publicaran.

El fiscal denunció un artículo y entonces dijo que el autor era Moreno y éste demostró que no era. Por esto rompieron las amistades.

Dice que llevaba invertidas más de mil pesetas en gastos de imprenta y amanuenses del periódico.

Niega que él haya perseguido á don Evaristo.

Asistía á una taberna de la calle San Pablo á la que iba don Evaristo, pero casualmente, y una noche le despidió la dueña porque estando bebido don Evaristo temía que hubieran disputado.

Oculta las relaciones que tuvo con Rafael Rodríguez y se ocupa de la protocolización de las cartas.

Narra lo que hizo el día de antes y con muchos detalles explica lo que hizo en la secretaría del juzgado municipal. Salíó al pasillo á esperar que el juzgado terminara una diligencia y allí encontró casualmente á don Evaristo Jiménez Illescas, que dice, le insultó y á su mujer.

Después don Evaristo le pegó con un arma que no sabe cual fuere, y que él entonces sacó la pistola y forcejeando con don Evaristo se le disparó la pistola y salió huyendo el procesado, que se entró en la secretaría. Por esto no vió muerto á don Evaristo. Esto lo dice con voz llorosa.

A preguntas del señor Melendo, dice que el arma era un revolver, según le ha dicho, que la pistola la llevaba para defenderse porque llevaba dinero.

A preguntas del señor Castillejo, explica por qué dejó la Administración de El 11 de Febrero, y dice que en diferentes ocasiones había entregado dinero á don Evaristo.

Detalla el tiempo en que tuvo á su servicio como ecribiente á don Rafael Rodríguez.

Manifiesta estar conforme en que don Evaristo le dijo que casado visitara la sentencia del Tribunal Supremo le perdonaría, así como al señor Rodríguez.

El abogado señor Castillejo pide á la sala se conceda una silla al procesado por dar éste muestra de cansancio.

El defensor señor Díaz Valero pregunta al procesado sobre la publicación de los artículos contra el Banco de Barcelona en el "11 de Febrero", manifestando Moreno que la campaña era sola de don Evaristo.

A preguntas sobre la compra de la pistola dice que el dependiente le dijo que era un arma segura y que llevarla en el seguro no había cuidado.

Después pasa á relatar como fué el encuentro en las galerías de los juzgados.

Afirma que don Evaristo lo cogió por el brazo izquierdo, y le dió los golpes sin poder apercibirse con lo que los dió.

Dice haber mandado cartas y amigos

como intermediarios á visitar á don Evaristo para que lo perdonara. Añade que tiene ocho hijos y estos habían ido á pedir perdón también sollozando.

### Prueba documental

Terminado la declaración de Moreno el señor presidente ordena la lectura de varios extractos de la causa que proponen las partes.

La declaración ha durado una hora cincuenta minutos.

Terminada la prueba documental continúa la testifical.

### Testigos del fiscal

El Sr. Ruiz Martín, juez municipal de la derecha, manifiesta, á preguntas del fiscal, el haber estado solo con don Evaristo, el día del hecho en su despacho, y dice que don Evaristo salió por la puerta de Secretaría y encontró al procesado. Cuando salió el declarante á los ruidos de los disparos, vió al Moreno, el cual le dijo: Yo soy un hombre de bien. No oyó el testigo decir á don Evaristo palabras injuriosas para el procesado. Continúa diciendo, que se le registró en la casa de Socorro, y no se le encontró nada más que dinero en los bolsillos y nada de armas. Dice que pidió auxilio á un sargento de infantería, no fuera á escaparse Moreno.

El señor Melendo, por la acusación del Colegio de Abogados, le pregunta si al haber habido palabras entre los dos se hubieran oído desde el despacho del juzgado.

A preguntas de la acusación privada dice, que Moreno podía oír desde el sitio en que se encontraba, el despedirse del declarante. Continúa diciendo que al primer disparo se quedó sin saber lo que era, pero que al sonar el segundo salió y se encontró en el suelo á don Evaristo, que tenía el bastón en el brazo izquierdo.

El señor Díaz Valero pregunta qué puerta hay más cerca á la galería, manifestando el testigo que la de Secretaría.

Afirma que al entrar Moreno, lo vió sentarse en el banco.

Dice que no se dió cuenta de las palabras que pudieran haber hablado el procurador señor Rivera y Moreno.

D. Amador Jiménez Roldán, Secretario del juzgado municipal, dice que Moreno salió después de Rivera y antes que el señor Jiménez; que no podía ver al señor Illescas desde la banca donde estaba sentado Moreno.

Que al sentir los disparos salió y se encontró en el suelo á don Evaristo.

Afirma que él no oyó palabras entre el Moreno y el muerto; sige que no vió erosión en la cara de Moreno cuando después de los disparos entró en la Secretaría.

A preguntas del señor Castillejo contesta, que siempre iba acompañado, desde hacía algún tiempo; termina diciendo á preguntas del defensor, que él no presencié el hecho.

El Excmo. Sr. D. Juan Mariano Al-gaba, no ha comparecido.

Manuel Lara Guizarro, guardia municipal que prestaba servicios el día de autos.

Dice que detuvo á Moreno por orden del juez de la derecha, en el acto de sentir los disparos; y al encerrarlo ya no intervino en nada. Afirmo que miró á Moreno y no le notó herida en la cara. Niega que le pegaran camino del arresto.

Rafael Herrera Montes, escribiente del juzgado de la derecha, no vió salir á Moreno, y cuando oyó la detonación salió y dijo Moreno: "Ya no me llama más (una palabra injuriosa).

Dice que de ramor, se decía, que Moreno había manifestado que lo había de matar.

José Vega Montoro, alguacil del juzgado de la derecha, manifiesta que todo el tiempo que estuvo don Evaristo en

el despacho, estaba Moreno en la banca; que el señor Illescas salió por la puerta de Secretaría y que vio que Moreno miró a don Evaristo al pasar, y a preguntas del señor Melendo, afirma que la mirada fué como de rescór.

Afirma que don Evaristo llevaba al garrotilla de caña en el brazo izquierdo y que nadie podía haber cogido ninguna arma que él hubiese llevado. El defensor dice que en el sumario dijo otra cosa el testigo.

D. Francisco Rivera Cruz, procurador, que el día de autos estuvo en el juzgado en aquellos momentos, no ha comparecido.

Antonio Moreno Martínez, entró en una taberna estanco de la calle San Pablo, a comprar tabaco, y estaba el señor Jiménez Illescas, entró el procesado pero en dicho establecimiento no le dijo nada, saliendo ambos después de pagar el testigo.

#### Suspensión

Se suspende por diez minutos a las cuatro y media y se reanuda a las cinco menos cuarto con la declaración de

Ramón Martínez Lara, guardacalle de la de Alfonso XIII, dice que oyó voces en la calle María Ojstina en la puerta del procesado y estaba don Evaristo solo.

Otra noche don Evaristo le habló y dirigió palabras injuriosas al procesado porque éste le seguía.

El señor Melendo pregunta al testigo si ha sido procesado alguna vez. El testigo lo niega y el letrado pide a la sala que conste en actas esta afirmación.

El defensor pregunta al testigo si estuvo procesado y dice que sí, pero que fué absuelto. El defensor pide que así conste en actas.

Josefa Castro Moreno, no ha comparecido.

Josefa Cárdenas Rodríguez, lavandera, dice que acompañando a las hijas del procesado, don Evaristo les dirigió palabras injuriosas, que luego se entesó el procesado y sufrió un ataque cayendo enfermo.

Antonio López Benavente, carrero, dice que estuvo en el juzgado el día de autos, que presencié cuando salieron de del juzgado el interfecto y el procesado; que aquel insultó a éste y le dio un golpe. El procesado entonces se echó mano a un bolsillo y al ver relucir un arma salió corriendo.

Dice que conoció al procesado en el locutorio de la cárcel, donde fué a hablar el dicente y a ver a un amigo suyo y que casualmente estaba allí Moreno y estuvo conversando con él. Esto ocurrió cuatro días después del hecho de autos.

El señor Melendo pide se lea una declaración que prestó ante el juzgado el testigo. Así se hace.

El señor Melendo dice que hay cont adiciones entre la del sumario y la presente declaración.)

Dice que ha tenido que marcharse a Sevilla porque aquí no tenía quien le hiciera trabajo y le dirigieron amenazas. Asegura que frecuentaba la casa del procesado dos meses después del hecho de autos.

José Hidalgo Fernández, barrendero, dice que iba al juzgado a recoger colillas y que al subir no había en las galerías de los juzgados nadie; en la escalera se encontró a una mujer y al declarante anterior Antonio López.

Desde la meta de la escalera, vio dos hombres con las manos levantadas y luego oyó los disparos.

El señor Castillejo pide a la presidencia que el testigo celebre un careo con otros de los testigos.

A petición del defensor se leen varios extremos de la declaración presentada por éste ante el juez y el presidente interroga al procesado, así como a uno de los jurados.

#### Prueba pericial

Diego Sánchez Espinosa, armero, comparece como perito por el señor Melendo. Dice que un golpe es suficiente para que salgan los tiros. Afirma que es fácil que la pistola Brown que llevaba Moreno, fuese capaz de pudieran salir los tres tiros consecutivos.

A pregunta del defensor explica el funcionamiento de esta clase de armas.

#### Testigos de la acusación popular

D. Rafael Jiménez Serrano, procurador, subía la escalera del juzgado el día de autos y sólo vio en el último peldaño a una mujer que iba con un niño en brazos, no vio a ningún joven ni al barrendero.

Intervino como procurador en varias causas del Moreno, entre ellas la última por injurias en la que presentó la demanda por el señor Jiménez Illescas.

Antonio Salamanca acompañó a don Evaristo el día que marchó a Madrid, hasta la estación y se encontró al Antonio Moreno camino de la misma.

Manifiesta que hacía tiempo tenía noticias que perseguía el Moreno a don Evaristo, y que la noche que lo encontró se convenció de que era verdad.

Angel Medianero, otro acompañante de la víctima, que vio al Moreno perseguirlo en distintas ocasiones, afirma que el señor Jiménez Illescas, no gastaba armas y temiendo que ocurriera algo a don Evaristo le acompañaban con frecuencia varios amigos.

Fernando Delgado López, ha estado procesado un mes y un día.

Cuando estaba franco de su trabajo acompañaba a don Evaristo.

Tenía también la certeza que le iba a ocurrir algo y por eso lo acompañaba.

Un día estuvo en un establecimiento de bebidas de la plaza de Sagasta, y dice que oyó decir al "Chico de la Ribera", que todo lo que había declarado no era cierto.

#### Un correo

Es llamado el "Chico de la Rivera", y este celebra un careo con el Delgado, no poniéndose de acuerdo.

A las siete en punto y con la declaración de Delgado se suspende el juicio hasta mañana a las doce.

#### La salida

Numeroso público presenció la salida del procesado.

No ocurrió ninguna incidencia.

### INFORMACION MERCANTIL

(De nuestros corresponsales)

#### BLAZQUEZ

La cosecha de cereales se presenta buena y la de habas mediana. La poca aceitana ha dado buena calidad de aceite. Trigo 13 50 pesetas fanega; cebada, 7; centeno, 10; avena, 6; garbanzos, 20; vino blanco 6 pesetas a roba y aceite, 16.

#### VILLA DEL RIO

Los sembrados en general buenos, excepto los habares. Los olivos bien preparados y se espera que tramen bien, pues no se ve la plaga del pelgón que con tanta igno ancia hemos soportado doce años. Trigo 13 pesetas fanega; cebada, 6 75; habas, 10; aceite 14 pesetas arrobas, y corderos de 12 kilos, 16 pesetas.

### LAS VIOLETAS

Flor todo corazón, sus besos paros estampa en la gentil sataraleza cuando el invierno va a caer y empieza el tiempo blando tras los tiempos duros.

Ama los sitios húmedos y obscuros como si la nutriese la tristeza; es la novia tímida que reza entre el silencio de los altos muros.

¡Oh violeta, que tan tierna eres, que por exceso de sentir te mueres, que pasas por la tierra tan de prisal...

¡Tienes de la doncella apasionada algo que me recuerda su mirada, algo que me recuerda su sonrisa!

X.

### Comisión provincial

Sesión del día 6 de Abril

En ella se adoptaron los siguientes acuerdos:

Nombrar a los diputados don Enrique Porras Castillo y don Mariano Reina Montilla para que en unión del director de carreteras provinciales levante el acta de recepción de los accipios de piedra destinada a la carretera de Puente Jenil a su estación.

Quedar enterada de un oficio del presidente de la Sociedad Hípica Cordobesa dando las gracias por el donativo de 1 500 pesetas que con destino a la misma ha hecho la Corporación provincial y por último informar al gobernador en el sentido de que procede revocar el fallo dictado por la alcaldía de Castro del Río en juicio verbal administrativo dictado por la misma contra don Felipe Herencia Navajas como defraudador del arbitrio establecido sobre el matadero público por no constar que halla habido defraudación por parte de dicho señor.

### Crónica Provincial

#### De Baena

##### Accidente

Ayer al bajar las escaleras de su casa el rico propietario de ésta y Diputado provincial don Francisco Ruiz y Frias, tuvo la desgracia de poner en vago un pié, rodando varios escalones, habiendo tenido la suerte de que no le ocurriese nada más que la dislocación de un pié, de lo cual ya se encuentra hoy muy mejorado.

Seamos infinito este percance y nos alegremos no haya sido cosa de cuidado.

Rafael.

#### De Pozoblanco

##### Miscantano

En la mañana de ayer, once del actual, celebró por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa, en la parroquia de Santa Catalina de esta población, el nuevo presbitero don Juan Cabrera García.

Las amplias naves de referida iglesia se hallaban ocupadas por nutrido concurso de fieles.

Actuaron de diácono y subdiácono, respectivamente don Antonio Sánchez Tirado y don Saturnino Aparicio; y de caperos, don Antonio María Rodríguez Blanco y don Dimas Doñales.

Fué padrino del nuevo sacerdote, su hermano político, don Miguel Fernández.

Expuso las excelencias del sacerdocio católico en tan solemne acto, nuestro distinguido amigo, don Jesús Avila Calleja. Su oración sagrada fué notable, llegando a conmover con algunos períodos de su discurso, al crecido número de personas que le escuchaba.

Después de la misa hubo el besamano correspondiente, siendo obsequiados a continuación los invitados, con un refresco en casa del padrino.

Corresponsal.

12-4-909.

#### De Rute

##### Inauguración de un monumento

Con solemnidad y entusiasmo propios del cariño y admiración que este pueblo profesaba a tan insigne varón, se ha inaugurado el monumento que por suscripción popular se ha erigido a la memoria del que fué médico titular de esta villa por espacio de mas de treinta años don Francisco Salto Dominguez.

Virtud acrisolada, caridad sin límites, trabajo rudo y mal retribuido, docta sabiduría y sacrificios ocultos y desinteresados, han sido los preciados dones que adornaron a nuestro llorado é inolvidable médico y que hoy el honrado pueblo de Rute glorifica con este modesto monumento, que perpetuará la memoria del que inmoló su preciosa vida, con eterna sonrisa en los labios, en aras de nuestra salud y demostrará a las venideras generaciones, que no son todavía del todo estériles los sacrificios por nuestros semejantes, yá que cuando aquellos son el fruto de la verdadera virtud, el premio no se hace esperar, espontáneo, noble, como hijo del corazón. Y en efecto, así ha sido el otorgado al que tanto y tan desinteresadamente se sacrificó por este pueblo, siendo may de notar el hecho de que sin una comisión gestora del proyecto, que en verdad se ignora aun quien lo concibió, sin mas presumbulos ni cabildos, sin que persona determinada disponga, y si todos allegados espontáneamente cuantos recursos tenía a su alcance, haya llegado a tener efectivi-

## Doctor J. Navarro Moreno

Especialista en enfermedades de OÍDOS, NARIZ y GARGANTA

Horas de consulta, de 2 a 4.—Marqués del Boil, 1

## LA CORDOBESA

### SERRANO, RUIZ Y COMPAÑIA

#### Fundición de Hierro.—Construcciones metálicas

Calle Cuarteles nuevos.—Frente a la estación de Cercadilla.—Obraba

Prensas para aceites, de todos los sistemas.—Herrajes para empiedros, calderas, desmenzadoras, bombas, aclaradores, filtros, depósitos y demás aparatos para laboración de aceites.—Molinos harineros, amasadoras, cilindros y todo lo concerniente a la molinería y panificación.—Norias, malacates, bombas, arados, trituradoras de granos.—Máquinas agrícolas en general.—Trabajos para minas, —Construcción y reparación de máquinas.—Calderería.—Herrajes para edificios, —Especialidad en armaduras ó cubiertas de hierro, más sólidas y duraderas y más económicas que las de madera.

## Castellano y Compañía S. en C

Jesús María, 1.—Córdoba

Unica casa en Córdoba que vende camas metálicas a verdaderos precios de fábrica.

Unico depósito de las celeberrimas

Máquinas para coser y bordar Wertheim, Wheeler y Wilsons

La Rotativa Wilson, Bobinas Central Wertheim y la de Lanzade ra Oscilante, son las mas perfectas para toda clase de bordados.

dad este proyecto; hecho que evidencia mi anterior afirmación.

Nació don Francisco Salto en Valez Málaga. Cursó sus estudios en la Universidad de Granada y reciente su graduación de médico, vino a Rute donde obtuvo la plaza de Titular que ha desempeñado con rara abnegación durante mas de treinta años. Entregado por entero al ejercicio de su noble profesión no escatimó nunca sacrificios, en bien de sus enfermos que eran su constante y única preocupación, y, sin distinción de clases, a todos atendía con paternal cariño, llevando así a la morada del rico como al humilde hogar del indigente el saludable consuelo de su afecto y el benéfico flujo de su sabiduría no vulgar. En las diversas epidemias en que prestó sus servicios, en abnegación y desprecio del peligro, fueron notorios, recordándose, como mas saliente, el hecho, de que, cuando invadió a este pueblo en el año 1885, la epidemia cólera que devastó a España, rindió varios caballos de los que usaba para hacer la visita, obligándoles a prestar servicio permanente, de día y de noche, para así poder asistir a los numerosos enfermos que demandaba su auxilio.

Mas no son estos sus más relevantes méritos; faltaba aun para completar el hermoso cuadro de sus virtudes, era, quizás la más noble y enaltecedora; el desinterés; jamás tomó por su cuenta sus honorarios, ni se molestó por que estos, como con lamentable frecuencia ocurría, fuesen menospreciados. No de otro modo se explica que, no obstante su larga y laboriosa carrera, muriese pobre. Dejó de existir en esta villa en Enero de 1907.

El acto de la inauguración ha sido solemne y conmovedor. En las Casas Consistoriales se dieron cita el Ayuntamiento, Sociedades y pueblo, organizándose a las diez de la mañana una imponente manifestación, que con perfecto orden, recorrió las calles de Toledo, Pilaz, Agua y Palacios hasta llegar al paseo, sito en esta última calle, donde ha sido emplazado el monumento.

A la cabeza de la manifestación iban os niños de las escuelas precedidos del la banda municipal, seguan los centros, Círculo benéfico obrero, con estandarte; Centro Agrícola Recreativo, pueblo y Casino de Rute, médicos y farmacéuticos de la localidad y por último el Ayuntamiento presidido por el alcalde a cuyo lado iban los representantes de la familia del conmemorado. Llegada al pié de la estatua, la manifestación, el alcalde en nombre del pueblo recorrió el velo que cubría el busto, procediéndose soto seguido a la celebración de una misa de campaña en un altar preparado al efecto en el mismo paseo.

Terminada que fué esta se comenzó la lectura de discursos y poesías, siendo el primero el de nuestra primera autoridad municipal señor Villén que leyó unos párrafos sentidísimos y llenos de noble emulación. Signieron a esta los oradores señores Lamóneda, Perez Reyes, Pedrajas, Villén, (don A. J.) Torres y Cebello, rivalizando todos en galanura de lenguaje, y en pensamientos hermosos, todos encomiáticos del acto que se realizaba. Cerró los discursos el alcalde, agradeciendo, en nombre de la familia Salto, el homenaje que a su deudo se tributa, y dando vivas entusiastas a don Francisco Salto y al pueblo de Rute que así sabe honrar un memoria imperecedera.

Corresponsal.

Abril 11 de 909.

#### De otros pueblos

##### Catastro

Según los últimos datos catastrales, la riqueza territorial de Villaviciosa asciende a 258.801'51 pesetas y paga por este concepto 34.831'52 pesetas de contribución, esto es, más de un 11 y medio por 100.

##### Agua

Don José Luis de Goyoga y Escario, vecino de Bilbao, y en representación suya don José Galán Benítez, vecino de Puente Jenil, ha solicitado la concesión de un salto de agua en el rio Jenil, que utilizará como fuerza motriz para la producción de energía eléctrica con destino a usos industriales, aprovechamiento que estará situado al sitio denominado "La Bovedilla", en las proximidades del arroyo de las Adelfas.

##### Detenidos

Lo han sido en Alcaracejos dos individuos por haber causado heridas a Benigno Fernández Expósito.

##### Cadáver

El día 11 del actual apareció en un pozo de las afueras de Pedro Abad el cadáver de Juan Cuadrado Ahumada, de 85 años de edad.

De la diligencia practicada resulta que se trata de un suicidio pues días antes trató de cometer el atentado infiriéndose varias heridas en la cabeza. Su muerte debió ser producida por el golpe, pues a mas de la profundidad de 15 metros que el pozo tiene estaba seco.

El Jozgado se personó en el lugar del suceso y dispuso que el cadáver fuese conducido al Cementerio de la localidad.

## Crónica Local

A los estudiantes

El 1.º de Mayo próximo dará principio en los Establecimientos oficiales de

enseñanza la matrícula de alumnos no oficiales, y en la misma fecha se abrirá el pago de los derechos académicos y se entregarán las papeletas, autorizando el examen de los alumnos matriculados en las Universidades e Institutos.

Los estudiantes que desean obtener dichas papeletas ó matrícula para examinarse en las Universidades de asignaturas del primer año de Facultad y que no les tengan presentador, deberán proveerse en los Institutos generales y y técnicos del título de bachiller, sin el cual no podrán obtenerlas.

#### Resultado

En la causa instruida en el juzgado de Córdoba, por el delito de abusos deshonestos, contra José Navarro López, el fiscal retiró la acusación y la sala sobreseyó libremente en el proceso.

#### El Universo

Este importante diario madrileño ha publicado un número extraordinario de Semana Santa, bastante notable.

Su texto está formado con trozos cuidadosamente elegidos del famoso poema épico *La Cristiada*, de Fray Diego de Hojeda, llevando artísticas ilustraciones de Domingo Tiépolo, adornadas con elegantes orlas de la época tiradas á dos tintas.

Lleva también una rica cubierta con la reproducción á todo color y sobre fondo de oro, del célebre cuadro del Museo del Prado, *Cristo difunto*, de Rubens.

#### El tiempo

La temperatura máxima al sol durante las últimas 24 horas fué 25.40 grados; á la sombra, 20.00 y la mínima, 08.60.

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era 750.70 y la temperatura á la sombra, 18.00

#### Recomado

Ha sido detenido en el Cerro Mariano, el vecino de dicho poblado José Gutiérrez Aguilera, que estaba reclamado por el juzgado municipal de la derecha de esta capital.

#### Obra notable

Hemos recibido los cuadernos 61 á 64 de la notable obra "Historia del Levantamiento, Guerra y Revolución de España", escrita por el insigne historiador señor Conde de Toreno, testigo presencial de aquellos gloriosos hechos.

De venta en casa del editor, calle de Rodríguez San Pedro 9, Madrid y en todas las librerías y centros de suscripciones de España.

#### Mitica

Don Ramón Domenech Roca ha sido citado 24 pertenencias de la mina de hierro y otros "Deseñada", de Villavieja y don Juan F. Nolting, 24 de la de hierro "Emilia", de Lucena.

#### F. Gujé dentista

Gondomar 5, donde está la fotografía

#### Ruinosa

Ha sido denunciada por ruinosas una casa de la calle del Horno (Campo de la Verdad) por hallarse en estado ruinoso.

#### De apreciadas

De una casa de la calle de José Rey han desaparecido unas cortinas de yute creyendo el dueño de la misma han sido hurtadas por dos mujeres que entraron en dicha casa con objeto de venderle unas botas á la criada.

#### Para el dolor de muelas

Cuando el *Rabioso dolor de muelas cariadas* parece que quiere agotar en el individuo los horrores del sufrimiento, cuando nada puede detener su torpez y abrasadora marcha, se emplea el "Aibaf Sarda", de Andrés y Fabié, porque produce al instante la calma y el reposo. Todos los elixires que se anuncian, solo son preservativos, que nada hacen en estos momentos de angustias. Se venden en Córdoba en la Farmacia del señor Orisado, calle de Cardenal Herrera y principales de la ciudad, á dos pesetas el bote.

#### Seguros Vida

Interesa á toda persona previsora que le preocupe el porvenir de su familia, verificar un Seguro á base de las nuevas tarifas de la Sociedad "La Es-

# La Fortuna y el Ahorro

Por una ingeniosa combinación, que puede compararse á una LOTERIA GRATIS, se pueden obtener premios hasta

## 660.000 Pesetas

y constituirse un capital en diez años mediante cuotas desde CINCO PESETAS por mes.

Pedir folleto explicativo á **D. Francisco Aguilera y Contreras**, Procurador, Concepción, 24.

Representante en esta capital y su provincia del *Crédito inmobiliario Franco-Español de París*.

trella, que, además de asegurar un capital, produce un interés relativamente crecido.

Dicha Sociedad, que trabaja también los Ramos de Incendios y Paquetes, fué una de las primeras que se inscribieron en el Registro correspondiente, y constituyó el depósito de setecientos mil pesetas con arreglo á la Ley de Seguros.

Pedir folletos y antecedentes al Subdirector en Córdoba, don Antonio Conrotte, Alfaro, 28 y 30.

#### Los Contemporáneos

Emilia Pardo Bazán, la eminentísima escritora Condesa de Pardo Bazán, publica en el último número de *Los Contemporáneos* una lindísima novela titulada *Finafrol*. Es una historia de amor llena de penetrante poesía y en la que asoma con tonos vigorosos la preocupación de la muerte.

Como en *La Quimera*, la ilustre autora de tantas agudas admirables, sufre la obsesión de "la fiera".

Y esta visión constante vierte sobre el desenlace del libro una emoción gráfica de extraordinaria intensidad.

#### Almoneda

Se hace de varios muebles. Azules. 1. Horas de dos á cinco de la tarde. Dará razón en la misma. 4-2

#### Se arrienda

Desde San Juan próximo, la casa calle Céspedes número 14 duplicado. Razón, Magistral González Francés, número 15. 10-5

#### ARRENDAMIENTO

Se hace desde San Juan próximo, de la casa núm. 2, calle Huerto de San Agustín, en precio económico. Hora de verla de 8 á 5 de la tarde. Razón, don Juan Antonio Montero, Fernández Ruano, 1. 10-9

#### ARRENDAMIENTO

Desde el día primero de Ab il próximo, se hace de todas las habitaciones de la planta baja de la casa número 2 y 4, calle Maese Luis con buenos patios y agua de pié. Puede verse de una á cinco de la tarde é informará don Antonio Conrotte, Alfaro, 28. 10-9

### Julian Ruiz Martin

#### Médico

De la Facultad de Medicina de Madrid  
Horas de consulta de 12 á 2 —Gratis á los pobres.  
Calle José Rey, 5.

### Restaurant de Miguel Gómez

Plato del día para mañana.—Menestra de legumbres y rifones.  
Se vende vino Rioja Olareta, á 76 céntimos litro y á 11 pesetas la arroba.  
Queso de cabeza de cerdo á 6 pesetas el kilo.  
Plátanos manzanos á 1,50 pesetas docena.  
Teléfono, 140

### Espectáculos

**PABELLON MODERNISTA**  
Cinematógrafo del Gran Capitán  
(Frente al Café de Colón)

Todas las noches Les Hartar, gran éxito.  
Preferencia, 50 céntimos.—Entrada general, 15.

#### CAFF CERVECERIA

Grandes conciertos fotográficos y á piano, tomando parte en todas las sesiones el muy aplaudido transformista señor Flores. Todas las noches números variados de ocho y media á once.

## Por telégrafo

(De nuestro servicio especial)

Madrid 13 (seis tarde).

#### La Gaceta

La «Gaceta» de hoy publica un decreto declarando caducadas las licencias, términos posesorios y prórrogas, concedidos á los funcionarios de las carreras judicial y del notariado.

Fijando el 15 del actual para los exámenes de aspirantes á plazas de conserjes, porteros y ordenanzas dependientes de los ministerios de Fomento y Gobernación, que aun no se hubieran presentado.

Anunciando la vacante de una escribanía en el juzgado del distrito de la Universidad de Barcelona.

De otra escribanía en el juzgado de primera instancia de Ciudad Real.

De otra ídem en el de Castellón.

Totalidad del presupuesto destinado á campo de experimentación en Sevilla.

Anunciando la vacante de maquinista de la falúa de Sanidad del puerto de Cádiz, dotada con 1.500 pesetas.

Ídem la de ayudante de la falúa del mismo con 1.250.

#### Fiesta

Anoche tuvo lugar en la embajada alemana la fiesta en honor de la infanta doña Paz y de sus hijos.

A las 8'30 fué la comida á la que asistieron las infantas doña Paz y doña Pilar é infantes don Fernando y don Adalberto, el embajador y embajadora de Alemania, don Antonio Maura y su esposa, el señor Allende Salazar y la suya, la Duquesa de la Conquista y otras personalidades.

Al terminar se presentó la infanta Doña Isabel.

A las 10.30 se organizó un baile en el que tomaron parte las infantas.

Después de este rigodon hubo algunos wals y se organizaron partidas de bridge.

A media noche se abrió el buffet y en el estuvieron la familia real los embajadores ministros y damas de la Reina.

La fiesta terminó á las dos.

El infante D. Fernando se retiró á las once para acompañar á su esposa.

Los príncipes de Baviera se retiraron á la una.

#### Otra bomba

Barcelona. Esta madrugada fué detenido un sujeto al entrar en un café próximo al sitio donde anoche estalló la bomba.

En este sitio la censura de Barcelona á Madrid ha suprimido algunas palabras, dejando lo demás ininteligible.

Es providencial que no ocurrieran desgracias con la explosión de

anoche teniendo en cuenta, que fué á la hora de salir de los talleres y tratarse de calle muy concurrida.

#### La escuadra

Ferrol.—Hay gran regocijo por la adjudicación de la escuadra.

Las calles se ven llenas de gente y varias músicas las recorren.

#### Solos

Granada. Los republicanos han dicho que irán solos á la lucha electoral, no queriendo formar parte del bloque.

#### Banquete

San Sebastián.—Anoche se dió un banquete en honor de los concejales parisienses y de las reinas de la Mi-Careme.

Asistieron 112 comensales. Después hubo baile.

Esta mañana almorzaron juntos los alcaldes de San Sebastián y de París.

#### De Marruecos

Londres.—«The Times» dice que la compañía española que con la alemana debían explotar una mina en Fez, se ha retirado del negocio porque el gobierno español ha retirado su apoyo oficial.

#### La merienda

Hoy presentarán Galdós y Morote, una instancia pidiendo permiso para celebrar el día 18 en la Fuente de la Teja la merienda cívica.

#### El tifus

Ayer había en el Hospital de San Juan de Dios 380 enfermos del tifus.

Anoche entraron diez más.

El alumno interno señor Jiménez Arrieta, que prestaba sus servicios en el departamento de tíficos, ha sido atacado de la epidemia.

Lo mismo ha ocurrido á cuatro empleados y á dos Hermanas de la Caridad, que acababan de llegar de Santander.

Anoche bastante tarde la ambulancia especial, recogió en la calle Arganzuela á un enfermo bastante grave que había estado curándose secretamente para no ir al hospital.

El doctor Olivares ha practicado á un tífico una operación con éxito. El enfermo se halla fuera de peligro.

#### De la bomba

Barcelona.—La explosión de la bomba de anoche en la calle de San Pablo ha ocurrido á diez metros de donde explotó otra el año anterior.

Un inspector de policía al saltar un tejado en busca de los supuestos autores resultó herido en una mano.

#### La prensa

«El Universo» se ocupa de las elecciones próximas y excita á los católicos de todos los partidos á unirse para luchar contra el enemigo común.

«El Liberal» censura que los carlistas é integristas se hayan unido con fines electorales.

«El País» se ocupa de la merienda cívica.

#### La Bolsa

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó á 87'45. Fin de mes 87'65. El 5 por 100 Amortizable 102'50. Amortizable nuevo, 95'20. Las acciones del Banco de España 455'00. Las de la Tabacalera, 400'50. Los francos 11'55. Las libras esterlinas, 28'10. París exterior español, 99'00. Sociedad general Azucarera 106'50 Preterentes, 00'00 Ordinarias, 40'00.

#### La amnistía

El señor Maura ha puesto hoy

á la firma del Rey un proyecto de amnistía.

#### Firma regia

Además otro proyecto convirtiendo en canal de riego el antiguo canal de Castilla.

El ministro de Hacienda llevó á la sanción del monarca un decreto autorizando la presentación á las Cortes de los proyectos económicos que mañana facilitará á la prensa.

Lacierva llevó un decreto jubilando á funcionarios del cuerpo de Telégrafos.

#### Lo que dice Lacierva

El ministro de la Gobernación ha negado que él hubiera dicho bastaba el testimonio de dos testigos para poder votar.

Añade que para acreditar el voto será preciso figurar en la lista de votantes y la junta municipal del Censo resolverá en último resultado.

Respecto á las bombas de Barcelona, dijo que no hay medio de evitarlas.

Cree que están relacionadas con la campaña electoral.

Añadió el ministro: Dicen que viene Azzati dispuesto á hacer en las Cortes una revelación sobre los autores de las bombas.

Yo me alegraría porque cumpliré mi promesa concediéndole un gran premio en metálico ó una recompensa honorífica.

#### Lo que dice Maura

Hablando del mismo asunto el presidente del Consejo dijo que preocupa al gobierno y á la opinión de Barcelona justamente alarmada por estos atentados.

Se toman medidas, añadió; veremos si se obtiene algun resultado.

#### Los reyes de paseo

Los reyes en carruaje descubiertos y sin acompañamiento, marcharon al Hotel París á dejar tarjeta á los príncipes japoneses, siendo objeto en el trayecto de muchas aclamaciones.

La Reina Victoria fué piropeada.

#### Lerroux

El 26 llegará á Gibraltar don Alejandro Lerroux.

#### Mencheta.

## FORNOS

Jesús María, 2 y Siete Rincones, 1.

Plato para hoy.—Erizos de cerdo á la flamenca.—Sibalo en adobo y frito sin especias.

Para mañana.—Ternera con nardos de la estufa de Fornos.

Pajaritos á la Madrileña.—Flanes de leche.—Jamón dulce y crudo.  
Se despinan y se havian sábalos.

#### Casa de Gama

## Boletín Religioso

Santo de mañana

San Tiburcio, mr.

#### Jubileo circular

Mañana en la parroquia de San Nicolás, costeado por los Condes de Casillas de Velasco por sus difuntos.

## EN LA IMPRENTA

## El DEFENSOR DE CÓRDOBA

SE HACEN

Facturas, Circulares

Tarjetas, Membretes

Besalamanos, Acciones

Recibos, Recordatorios

Mortuorias, Obras de lujo

Menús y toda clase de trabajo

Se admiten encargos á cualquier hora de día en la administración de este periódico.

CALLE SEVILLA, NÚMERO 15

Imp «El Defensor de Córdoba» Sevilla 15

# CASA NA DENTISTA

Sucessor de M. Belmonte.

Maestros de San E. Córdoba

# IMPRESA DE "EL DEFENSOR DE CORDOBA."

SEVILLA, NUM. 15

En este acreditado Establecimiento se hacen con perfección y economía toda clase de trabajos tipográficos como Revistas y Periódicos ilustrados.

Modelación para Ayuntamientos.

Esquelas mortuorias y recordatorios.

Los Talleres de EL DEFENSOR cuentan con todos los elementos necesarios para que los trabajos que en los mismos se ejecutan reúnan todas las condiciones de buen gusto que exigen los modernos adelantos.

Calle Sevilla, núm. 15

Especialidad en convocatorias de novenas y fiestas religiosas a una o varias tintas.

Trabajos comerciales, Memorandums, Facturas, Notas de precios, Recibos, Avisos de giro, Circulares, Cartas, Recibos talonarios, etc., etc.

Teléfono, núm. 70

## EL RABIOSO DOLOR DE Muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio al instante y sin riesgo, **El Aibaf Serdna** anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parecen que van a agotar los horrores del sufrimiento.

Se vende en CORDOBA, Farmacia de don Manuel Criado, calle Obispo Herrero, y principales farmacias de la ciudad, á 2 pesetas bote.



## Grandes Almacenes de Pianos

De las mejores y más acreditadas marcas Nacionales y Extranjeras

CASA FUNDADA EN 1880

## Hijo de Sánchez Gama

Despacho: Calle Gondomar.—CORDOBA

Instrumentos de música de todas clases

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

Exportación á provincias, alquileres, cambios y reparaciones

Única casa en España que presta mayores facilidades para la adquisición de sus pianos.

Música de todas las ediciones y para toda clase de instrumentos de las casas más importantes de Madrid, Barcelona y del Extranjero.

Pídanse catálogos. Precios al contado y á plazos. Véase la gran exposición de piano

Gramophones de la Compañía Francesa.—Especialidad en Armoniums para Iglesias

**La Estrella** Sociedad de Seguros de Vida Incendios y Paquetes

**Banco Aragonés** Seguros de Quintas con toda clase de garantías y dotales para niños y niñas

**Vasco Navarra** Seguros contra los accidentes del trabajo

PÍDANSE DETALLES

Subdirector en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén

**Don Antonio Conrotte**

Oficinas: calle Alfaro, núm. 28 CORDOBA

## Au Corsét Français

Elegante corsé recto, verdadera forma Luis XV. Especialidad en corsé faja higiénica. Corsé emperatriz para estómagos padecidos. Corsés con aparatos para todos los defectos. Tirantes para disminuir la espalda. El buen gusto encontrará gran surtido en ricos rasos. Lioneses lisos, bordados y brochados. Satén, Ninón, Tules, Brillantina, Piel de Francia y Cutí de hilo. Batistas lisas y bordadas. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corsetería de París, tanto en géneros como en formas, recibiendo todos los meses nuevos modelos.

Plaza del Angel, 8 (San Hipólito) CORDOBA



## LO QUE DEBE COMPRAR TODO EL MUNDO

DICCIONARIOS BAILLY-BAILLIERE

DICCIONARIO

FRANCÉS-ESPAÑOL

CON LA PRONUNCIACIÓN FIGURADA

Y

ESPAÑOL-FRANCÉS

Un tomo en 12.º de 1.500 páginas.

Obra importantísima para todos sin excepción, incluso para técnicos y profesionales, por contener todas las voces referentes á ciencias, artes é industrias.

Encuadernado en tela, 5 pesetas.

LOS PRECIOSOS TOMOS DE LA COLECCIÓN

PUREZA Y VERDAD

SERIE PARA HOMBRES

Por Sylvanus Stall.

Traducción de Don Severino Añar.

Lo que debe saber el niño.

Lo que debe saber el joven.

Lo que debe saber el recién casado.

Lo que debe saber el hombre á los 45 años.

SERIE PARA SEÑORAS

Por Mary Wood-Allen y Emma F. A. Drake.

Traducción de D.ª Margarita M.ª de Monterrey.

Lo que debe saber la niña.

Lo que debe saber la joven.

Lo que debe saber la recién casada.

Lo que debe saber la mujer á los 45 años.

PRECIO DE CADA TOMO

En rústica, 3,50 pesetas.—Encuadernado, 4,50.

De venta: **Bailly-Bailliere é Hijos**, Editores, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid, y en todas las librerías de España y América.

## Guía de profesiones é industrias

AGUILAR

Secretario del juzgado municipal

Don Angel Aguilar Tablada.

ALMODOVAR DEL RIO

Cosechero de cereales

Don Francisco Paez Rodriguez, calle Hospital, 6.

Ricardo Navarro y Enos.—Montilla

VINOS FINOS

Pedid la marca GLADIADOR.

POZOBLANCO

Maestro de Instrucción primaria

D. José Lozano y López.

VILLANUEVA DEL REY

Párroco

Don Juan García Herrers.

## Academia Cívico-Militar

Preparación para toda clase de carreras

PASEO DEL GRAN CAPITAN.—CORDOBA

Aproximándose la convocatoria para el ingreso de Oficiales en el cuerpo de Correos con sueldo de 1.500 pesetas, este Centro abre el curso contando con profesores facultativos.

Detalles: al Director, Paseo del Gran Capitán. Honorarios módicos. Se admiten internos.

ARRENDAMIENTO

Se arrienda por departamentos ó en totalidad, la casa calle Conde Arenales, número 6, propiedad de los señores Carbonell y Compañía, á partir de San Juan próximo. Para verla y tratar, de 8 á 6 de la tarde.

LECHE DE CABRA

Se vende á 25 céntimos el cuartillo de leche pura de cabra, desde las ocho de la mañana en adelante y desde las seis de la tarde, calle de Rodríguez Sánchez, 5.

## Almacenes, Bodegas y Graneros

Se arriendan espaciosos locales propios para almacenes, bodegas, graneros, cuadras, pajares, etc., en el exconvento de las Dueñas, plaza del Conde de Arenales y plaza del Conde de Gávia.

Hay también depósitos de hierro y subterráneos para aceites.

Para tratar, con los SRES. CARBONELL Y COMPANIA. Córdoba.

## DOLOR

Rema servicio é inflamatorio.—Curación rápida y radical con fricciones del milagroso

**ACEITE DE BOMBAY**

Específico universal que suple las aguas termales

APROBADO POR EMINENCIAS MEDICAS

59 años de excelentes resultados.—¡Millares de curaciones!

¡Cuántas y cuántas personas se hallan postradas en el lecho á causa de un dolor reumático, nervioso ó inflamatorio, viéndose privadas de hacer el más mínimo movimiento, sufriendo los más agudos dolores! ¿Qué no darían para alejarlos radicalmente? Pues aplíquenlos el ACEITE DE BOMBAY, compuesto de hierbas aromáticas, y está seguros de que á las tres ó cuatro fricciones, quedarán curados completamente por agudos, crónicos, continuos, intermitentes, superficiales á profundos que sean.

Precio: 10 reales botella.

Triple cubida, 20 reales.

De venta En Córdoba, Farmacia Martínez, Rejas de Don Gómez, 2. en Valencia, Hijos de Blas Cuesta, plaza del Mercado.—Madrid; Galloso, Aronel, 2.—Barcelona: Viuda Aina, Pasaje de Europa y América

## FERNANDO GUIJO

CIRUJANO

DENTISTA

Calle Gondomar, número 8

(Donde está la Fotografía)

CORDOBA

